

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 5568.

Subscripción Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 9 de Octubre de 1918.

Redacción y Administración:
San Bartolomé, 32.—Teléfono 8

Nuestros colaboradores

AMÉRICA EN GUERRA

El fracaso de la acción submarina

Conocido es el desprecio con que los alemanes en un principio acogieron la posibilidad de que los Estados Unidos lograsen transportar a Europa un ejército considerable. «Todo barco que se arriesgue al océano decía pomposamente en marzo de 1917 y ante el Reichstag, el «Leaders» de los nacionalistas liberales Dr. Stressemann está sujeto al control alemán. Consecuencia: la mayor parte de los transportes americanos serán enviados al fondo del mar por nuestros submarinos. Ese era el criterio que privaba en Alemania cuando comenzó a hablarse de grandes contingentes americanos al frente occidental.

¿Y ahora? Cada día que pasa anuncia la llegada de nuevas tropas americanas a Francia. Se han batido ya estas en el frente con resultados positivos. Era pues imposible y ridículo continuar manteniendo al pueblo alemán en la idea de que con los submarinos, iba a impedirse que la intervención de los Estados Unidos deviniese una verdadera amenaza militar. Aunque tarde y de mal grado los alemanes comienzan a hacer pública su desilusión.

De la otra parte de las esferas responsables se percibe de un tiempo a esta parte la ocupación de adelantarse al descontento público, tratando de explicar el fracaso de la acción submarina, en lo que al transporte de tropas americanas se refiere, de una manera convencional y oficiosa.

La primera aclaración en ese sentido ha partido del capitán Boy-Ed, antiguo agregado naval a la Embajada de Washington, y actualmente agregado al Estado Mayor de la Marina de guerra alemana. En una entrevista con el corresponsal del diario vienés «Die Nene Freie Presse», Boy-Ed reconoce que las posibilidades de los submarinos para reaccionar eficazmente contra el transporte transatlántico de tropas son muy limitadas. Dada la extensión de la zona marítima abierta a los barcos norteamericanos para sus viajes por el océano, aunque nosotros enviásemos contra ellos centenares de submarinos sería muy difícil ejercer un control tan absoluto que paralizase por sus efectos el envío de tropas. Boy-Ed, marino y técnico conocedor además, como hombre que ha vivido en América, de los recursos de los Estados Unidos, no parece haberse sentido jamás en este punto concreto tan optimista como el citado «leader» de los liberales, Dr. Stressemann. En la misma entrevista declara que para él jamás existió ninguna duda de que en su mayor parte los transportes de tropas americanas arribarían sin gran dificultad a Europa. Igualmente convencido del fracaso submarino se nos revela el capitán Persins, crítico naval de «Berliner Tageblatt» en un extenso artículo publicado la semana última en dicho periódico, Persins trata de explicar porque los submarinos no han logrado el éxito que de ellos la opinión mal informada esperaba. En primer término hay que tener en cuenta que para el desembarco de las tropas americanas vienen siendo utilizados indistintamente los puertos de Inglaterra, de Francia y de Italia. La zona marítima seguida en el trayecto es, también según Persins, demasiado grande para que una escuadra de submarinos apenas si pueden maniobrar. La única ocasión propicia sería atacar a los barcos que lleven a bordo tropas americanas, en el momento que éstos se aproximan a las costas. Pero, aquí también la cantidad de puertos a que pueden arribar es tan numerosa, y las dificultades del ataque tan grandes que difícilmente podrían los submarinos alemanes actuar de una manera enérgica. De otra parte, el enemigo no ha perdido el tiempo y ha acertado con una serie de medidas defensivas que reducen, en un cierto grado, la eficacia de los submarinos.

En una palabra: Persins reconoce en su bien meditado artículo que, desgraciadamente, los submarinos alemanes apenas si pueden hacer algo para oponerse al transporte de tropas americanas. Curioso es que tanto Boy-Ed como Persins aprovechan la ocasión para preparar al público sobre lo que pueda sobrevenir. En las declaraciones de ambos se encuentran alusiones a la energía y a la rapidez de acción norteamericana. Responden, por lo demás, estas alusiones a un estado de espíritu general para los alemanes mejor informados no es ya un secreto la importancia que tiene la participación de los Estados Unidos en la guerra. En el libro anual 1917 18 del «Nord deutschen Lloyd» la compañía naviera alemana, puesto estos días a la venta, el director general de dicha empresa, H. W. Heiniggen, llama la atención sobre el peligro de tomar a broma la intervención americana. Lo que hasta ahora hemos oído—dice Hemken en su artículo—sobre lo llevado a cabo por los Estados Unidos en el terreno de preparación militar, no puede menos de suscitar nuestra admiración por la energía que revela.

Julio del Valle.

La actitud de Alba

Un personaje muy significado de la actual situación, al ser interrogado acerca de la cuestión política, ha manifestado lo siguiente: «Es cierto que la crisis total está planteada. Es cosa que no podrá negar ningún ministro, y voy a exponerle sintéticamente lo ocurrido.

El señor Alba ha creído siempre que estar fuera del Gobierno, convenía más a sus intereses políticos y de partido, pues aspira a ser un jefe del que se eche mano en momento determinado para ocupar el poder, y por ello en muchas ocasiones ha querido dimitir.

Recientemente, cuando se trató en Consejo de ministros de la cuestión de las delegaciones a la Mancomunidad, planteada por el señor Cambó, exteriorizó el señor Alba su protesta no en la forma que lo hicieron los demás ministros, sino mostrándose enemigo irreductible de Cataluña, obediendo sin duda a sus propósitos de hacer saltar del Gobierno a los ministros regionalistas; pero éstos, apreciando cuál es la situación de España y la necesidad de atender desde el Gobierno a la defensa de los intereses generales, no se mostraron propicios a abandonar el Gobierno en momento tan crítico y para dar gusto a una maniobra.

Posteriormente, en uno de los Consejos, el señor Alba planteó la cuestión de los maestros y el Gobierno estudió las propuestas hechas por el ministro de Instrucción Pública, que pretendía nada menos que un aumento de 19 millones.

El Gobierno estudió el asunto en otro Consejo, se le dijo al señor Alba que en virtud de las reformas introducidas en el Ejército, los jefes y oficiales habían experimentado un aumento en su sueldo de un 25 por 100, que a los empleados civiles se les ha aumentado de un 30 a un 35 por 100, pero que en virtud de la amortización establecida por ley, se compensa el aumento de modo que para el Estado no significa gran cosa la carga y que en cuanto a los maestros y cuerpos especiales, que conseguirían aumentos recientemente en sus sueldos, había que tenerse en cuenta esta circunstancia para con arreglo a ella hacer ahora el aumento, y que todo lo más que podría hacerse era un dos por ciento, incluyendo lo que se había hecho.

El Consejo acordó que el Sr. Alba se ajustara en sus aumentos a ocho millones para hacer el nuevo escalafón, cosa muy equitativa, pues de otro modo lo que pretendía el Sr. Alba significaba un aumento para los maestros de más del 60 por 100.

Esto el Consejo no lo podía admitir, porque entonces los militares y los demás empleados se echarían encima pretendiendo, naturalmente, que se hiciera lo mismo con ellos.

El Sr. Sr. Alba, que de la cuestión de los maestros ha hecho una plataforma política, persistió en su actitud, olvidando sin duda el discurso que pronunció en el Consejo del 11 de julio acerca de la ley de funcionarios y el aumento de sueldo a los maestros. Precisamente lo que dijo entonces es contrario a lo que ahora hace y dice.

La situación se ha agravado ayer en el Consejo, porque el Sr. Alba se ha dedicado a hablar y enviar escritos a los periódicos diciendo tales cosas que no podrían pasar inadvertidas y al mantener su actitud, después que todos los ministros acordaron mantener reserva y no exteriorizar nada relacionado con la crisis hasta que el monarca viniera. Hoy precisamente, en «El Liberal», el Sr. Alba falsea la verdad de los hechos, haciendo declaraciones, que me consta ha corregido él personalmente, llegando con lo dicho a un punto imposible de mantenerse.

También he de hacer constar que el señor Alba, a pesar de haber anunciado pomposamente sus proyectos de reformas pedagógicas, ésta es la hora en que el Consejo de ministros no tiene el menor conocimiento de plan alguno suyo y tampoco ha enviado a los ministros, como ofreció, un libro impreso conteniendo todo su programa de enseñanza.

Conviene que el país se entere de estas cosas para que sepa a qué aliarse y no crea que todos proceden del mismo modo.

Telegramas Crisis total

La crisis y la prensa

Madrid 8 (11 m.) Los periódicos creen con rara unanimidad que hoy quedará resuelta la crisis. Si la solución no fuera viable es seguro, según las opiniones de diversos conductos, que los ministros marcharán a San Sebastián a ponerse al habla con el Rey.

Llegada del señor Maura San Sebastián.—Anoche llegó el señor Maura desde Zarauz. Vino acompañándole el conde del Moral de Calatrava. Se dirigió al Ministerio de Estado conferenciando con el señor Dato mientras le contestaban sobre la hora que le recibiría el Rey.

Hoy marchó el señor Maura a Zarauz. Lo que dice el Subsecretario de Gobernación. Madrid 8 (2 t.) El Subsecretario de Gobernación dijo que el señor Maura había pasado la noche en Zarauz, llegando a San Sebastián por la mañana y a las 11 subió a Miramar, donde continuaba al mediodía.

Las consultas Madrid 8 (4'45 t.) Esta noche marchan a San Sebastián los señores García Prieto, Conde de Romanones, González Besada y Cambó.

El Rey consultará por escrito a los presidentes de las Cámaras.

La crisis ha producido un gran revuelo en los círculos políticos.

Entrevista de Maura con el Rey Madrid 8 (9 n.)

San Sebastián.—La entrevista que el señor Maura ha celebrado con S. M. el Rey, ha durado más de dos horas. Se verificó en la alcoba del Monarca. Luego, el señor Maura, hablando con los periodistas dijo: «Eso no es cosa nueva. Siempre dije que una división en el seno del Gobierno implicaba la disolución del gabinete.

Hasta mañana es probable que el señor Maura no vuelva al Palacio de Miramar. El señor Maura manifestó que es probable que el señor González Besada no venga pues ya ha dado su opinión de que el señor Dato le represente.

Conferencia Madrid 8 (11 n.)

El señor Cambó visitó esta tarde al señor Sánchez Toca. Ambos conferenciaron extensamente. Opinión de «La Epoca»

La Epoca de esta noche considera grave la crisis actual. El señor Maura dijo que al faltarle el apoyo de uno de los elementos que integran el Gobierno presentaría la cuestión de confianza.

Ya se sabe la actitud de los conservadores, también ante este caso. Mañana se planteará la crisis y prever las consecuencias, quizá los hombres patriotas reunidos encuentren una solución armónica.

Ministros a Madrid Madrid 8 (11'30 n.)

Marchan a San Sebastián los Sres conde de Romanones, González Besada, Cambó y García Prieto. En la estación les despidieron muchos políticos.

El Sr. conde de Romanones dijo que la situación es difícil de solucionar; para esto tenía que haberse inventado el procedimiento para reconocer el vidrio. Estas palabras han aumentado la gran expectación política.

Se ha comentado la conferencia que celebraron los Sres. Sánchez Toca y Cambó. Impresión pesimista.—Concentración liberal.

Madrid 9 (2'45 m.)

La impresión sobre la crisis es pesimista. Se afirma que el Sr. Dato, dada su quebrantada salud, no podría volver a ocupar la cartera de Estado.

Se señalaba que en el caso de no rectificarse la confianza al Sr. Maura, la posibilidad de que se formara un gobierno de concentración liberal, desempeñando la cartera de Estado el Sr. García Prieto.

La guerra europea

Los franceses toman Beyrouth Madrid 8 (10 m.)

París.—Una división francesa en Siria ha entrado en el puerto de Beyrouth, acogiéndose a los marinos con entusiasmo.

Atacados de gripe española

París.—Noticias de Berlín dicen que en el ejército hay actualmente 180.000 atacados de gripe española.

En Budapest dicen hay 1.000 casos.

El parte francés Madrid 8 (11 m.)

El parte oficial francés anuncia que se ha cruzado el río Suippe por varios puntos, habiéndose tomado Berry Aube.

El parte inglés Señala este parte un ligero avance, habiéndose tomado Ippy.

El parte alemán

Los partes alemanes dicen que se han desarrollado nuevos ataques en San Quintín y entre el Argona y el Mosa.

El aviador Garros

París.—El aviador Garros recientemente evadido de Alemania, no ha regresado, temiéndose que haya muerto.

Sobre la toma de Beyrouth Madrid 8 (11 m.)

París.—El Ministro de Marina recibió del Almirante Varney el siguiente despacho.

Una división francesa ha entrado a las 6 de la mañana en el puerto de Beyrouth, siendo recibida con entusiasmo por toda la población.

Nuevo Ministro

Berna.—Dicen de Viena que ha sido nombrado Ministro de Marina el vicealmirante Ritter Voo Tiecler.

Sobre el hundimiento del vapor «Mercedes» Madrid 8 (11 m.)

Bilbao.—Se conocen ya detalles del hundimiento del vapor «Mercedes» pues han declarado en la Comandancia de Marina los supervivientes José Ascanza segundo oficial y José Rasia, habiendo hecho el siguiente relato:

El «Mercedes» salió de San Sebastián en la madrugada del jueves con rumbo a Cardiff, llevando mineral, yendo en convoy con otros.

Hacia las seis de la mañana se sintió una gran explosión en la caldera, partiéndose el buque en dos pedazos, hundiéndose con rapidez.

El capitán y el primer Oficial se hallaban sobre cubierta.

Ignoran la suerte de sus compañeros suponiendo que se hundieron con el buque, pereciendo, pues les sorprendió ocupados

Alcohol D

para automóviles motores y calefacción

Precio 1'50 litro. Vda. Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

RUBINAT-ELORACH

Es la mejor agua mineral purgante

Dosis PURGANTE: 1/2 vaso agua. —LAXANTE: 1/4 vaso, a aumentar ligeramente, según temperamentos.

Administración: Balmes, número 22, BARCELONA.

Depositario en Baleares: ANDRÉS F. COSTA, Jovellanos 10, Palma de Mallorca

Juan Ramonell (Médico oculista)

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4 tarde.—Para los pobres, de 8 a 9 Plaza Palou y Coll, 13, 1.º (Banch de S' Oll)

En las faenas en los distintos departamentos. Se ignora con certeza lo ocurrido pues la catástrofe sobrevino con rapidez.

El capitán del buque don Teodoro Aguas se hallaba algo delicado de salud.

Camino de la paz

Cuando contestará Wilson

Madrid 8 (10 m.)

Londres.—Dicen que Wilson no contestará a las proposiciones alemanas hasta después de consultar con los jefes de las naciones aliadas.

Opinión de la prensa americana

Londres.—El «Daily Mail» extrae las opiniones de 22 periódicos americanos de todos los matices y todos declaran que Alemania debe rendirse incondicionalmente.

Los periódicos de Londres insisten en que los pueblos de los países aliados han dado ya la contestación a Alemania sin esperar a que hablen sus gobernantes.

Los comentarios de la prensa yanqui

París.—Comienzan a llegar los comentarios de la prensa yanqui sobre las peticiones de Alemania.

El «New York Herald», dice: Los americanos queremos la rendición sin condiciones. Esa es la contestación que dió nuestro Presidente a Austria y así contestará a Prusia.

No puede haber armisticio mientras Alemania no se rinda incondicionalmente.

En igual tono se expresan todos los grandes periódicos yanquis.

Contestación de Wilson a la nota alemana

(Urgente)

Madrid 9 (9'30 m.)

Washington.—El Presidente Wilson ha contestado a Alemania que antes de que los Estados Unidos puedan entrar a discutir la cuestión del armisticio es necesario que se retiren las tropas alemanas de todos los territorios invadidos.

Ecos varios

EL NUEVO HORARIO

Madrid 8 (11 m.)

La prensa comentando el nuevo horario en las oficinas, pone de manifiesto la sensatez con que obraron los empleados, acudiendo puntualmente.

Todos los periódicos les felicitan por no haber apelado a protestas.

Su actitud obediente debe ser una razón más para que ahora el Gobierno vuelva sobre su acuerdo.

GRAVES SUCESOS

Badajoz.—Dicen de Valencia de Ventoso que con motivo de la huelga de campesinos el Alcalde ordenó la clausura del Centro Obrero y que los ánimos se excitaron hasta tal punto que tuvo que acudir la benemérita, la cual fué agredida, teniendo que hacer fuego.

Resultaron tres muertos y varios heridos. Se han enviado refuerzos.

INCENDIO DE UN TREN

Alicante.—Cerca de la estación de San Vicente se incendió un juego de ruedas de un tren.

Ardieron tres vagones. Ocho viajeros resultaron heridos; de ellos hay dos graves.

Algunos viajeros se arrojaron a la vía, pues se produjo un fuerte pánico.

FABRA

Desde Barcelona

Agresión

Barcelona 9 (3 m.)

El encargado de una fábrica de curtidos Juan Agary, de 37 años, al pasar anoche por la Riera, agredió un grupo de desconocidos haciéndole varios disparos, hirindole gravemente en el abdomen.

Los agresores huyeron.

Obligando a cerrar las tiendas

Anoche recorrieron las calles, los dependientes, obligando a cerrar las tiendas a las ocho.

Contra la epidemia reinante

El Alcalde ha ordenado que en lugar de barrer las calles, se limpien a chorro.

En el hospital del parque instálanse nuevos departamentos.

En Montjuich se ha establecido un hospital para soldados convalescentes.

Se ha recibido una R. O. suspendiendo la emigración a causa de la epidemia.

El «Conde Witrode»

La Compañía de Pinillos ha recibido la noticia de la llegada del Conde Witrode, sin novedad a Nueva Orleans.

Funerales

Vich.—El Nuncio de Su Santidad ha bendecido la tumba del Obispo Torres y Bages.

El Nuncio ofició en el funeral, asistiendo los prelados de Cataluña, representantes de la mancomunidad y entidades.

El sepulcro es un rico monumento de mármol en bronce.—Oliver.

La epidemia gripal en Barcelona.—Aumenta el número de atacados y defunciones.—Medidas sanitarias.—Se suspenderán las clases?

Barcelona 9 (3 m.)

El número de fallecimientos, debidos a la epidemia reinante, es en esta ciudad bastante crecido. La empresa de servicios fúnebres se llega a ver falta de material y personal, siendo muchas las denuncias que se producen por dejar insepultos cadáveres durante dos y tres días.

En algunas parroquias, según «La Tribuna», se han tenido que establecer turnos para acompañar enterrios.

Se ha dispuesto que los tranvías circulen abiertos y sean desinfectados a diario.

Según informes fidedignos se calcula que el número de atacados en esta ciudad asciende a cien mil. En los tranvías de Barcelona han dejado de prestar servicio unos 250 individuos, por enfermos. Se asegura que en los Almacenes «El Siglo» sufren la epidemia gripal una tercera parte de los dependientes.

El presidente de la Diputación ha manifestado que en la Casa de Caridad no había un solo enfermo de gripe.

En la cárcel disminuye el número de enfermos, que ahora son 42.

La prensa excita al Rector de la Universidad a que suspenda las clases. Ayer convocó el Dr. Carulla a los directores de los centros docentes, pero al ser interrogado por los periodistas declaró que no se había tratado de este asunto.

El Gobernador ha pedido al Ayuntamiento que destine un local de mayor capacidad para Lazareto.

La bomba de la calle de Amalía

El Juzgado ha decretado la libertad de doce de los detenidos con motivo de la explosión de una bomba en una fábrica de aserrar de la calle de Amalía. Los detenidos que quedan ahora por dicho motivo son cuatro.

El nuevo jefe de policía

Llegó ayer el nuevo jefe superior de la policía de Barcelona, don Enrique Robles, quien se posesionó seguidamente del cargo.

El señor Robles era actualmente Presidente de la Audiencia de Burgos, habiendo regido durante cinco años el Juzgado del distrito de la Concepción de Madrid, habiendo intervenido con tacto y competencia en el esclarecimiento de crímenes y delitos de resonancia.

La guerra y la paz.—La crisis

A la expectación producida por las proposiciones de paz de los imperios centrales se añadió ayer la que causó la noticia de la crisis total.

Los círculos políticos se ven muy animados y en las Ramblas se estaciona el público ante los transparentes de los periódicos.—Oliver.

CUPÓN REGALO

A LOS LECTORES DE

La Última Hora

ENTRADA

Para el TEATRO LIRICO

Miércoles 9 Octubre

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Exitoso positivo en las pretuberculosis, tuberculosis oséas, ganglionares y en la pulmonía en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFER
DES PACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19 - PALMA

El Doctor D. Jaime Comas

MEDICO OCULISTA
ha trasladado su Consultorio, Rambla 29 principal

INFORMACION

Llegada del Gobernador

Esta mañana a bordo del vapor «Rey Jaime I», ha llegado a Palma el Gobernador don Ubaldo de Rivas.

Han pasado al muelle a recibirle, el comandante de la guardia civil don Francisco Martínez, el Gobernador interino, señor Roca de Togores, el oficial don Ramón Martínez, el segundo jefe de Telégrafos señor Alcover, algunos empleados de este Gobierno civil y otros amigos particulares.

El señor Rivas después del desembarque ha marchado al Gobierno civil y puestose a descansar, pues con la penosa travesía encontrada, ha pasado una noche mala.

Esta tarde hemos tenido el gusto de saludar al Gobernador D. Ubaldo de Rivas.

El señor Rivas nos ha manifestado que lleva solucionado el problema del pan. «No faltará pan en Palma—nos ha dicho—este invierno.»

Después de la importante cantidad de harinas que logró, añade, que estas últimas semanas llegaron a Palma y los 1.600 sacos que han llegado en el vapor de hoy, vendrán en los próximos días unas seiscientas toneladas más, con las cuales quedaremos surtidos de harinas hasta que lleguen las 3.000 toneladas de trigo que ha solicitado y obtenido del Ministro de Abastecimientos, en cuyos trabajos le ha auxiliado en forma extraordinaria el Presidente del Consejo, D. Antonio Maura.

Nos ha dicho el señor de Rivas, que las harinas que vendrán, son todas ellas de la clase cara, esto es de las de 70 a 80 pesetas, pues de las clases intermedias, no se puede enviar cantidad alguna porque hacen falta, todas las que se fabrican para las necesidades del mercado de Barcelona.

Mañana reunirá el señor Rivas al Sindicato de fabricantes de harinas, el que reconstituirá, entrando a formar parte de esta entidad algunas importantes personalidades de Palma, con las cuales se tratará y dejará convenida la forma de arbitrar el capital necesario, para poder atender, los pagos, así que lleguen las 3000 toneladas de trigo que han de venir a Palma.

El señor Rivas nos ha dicho, que realizó el viaje, del cual ha regresado hoy, debido a las graves circunstancias en que se hallaba entonces planteado el aprovisionamiento del pan a Palma, pues según telegramas que entonces tenía de las autoridades de Barcelona no se quería dejar salir un saco más, de lo que se había enviado.

«Entendí—nos ha añadido—que era completamente necesario salvar a la mayor brevedad el conflicto que se aproximaba y por esto me marché.»

Nos placen desde luego las manifestaciones del señor Rivas, pero, por otro lado, entendemos bien sensible que mientras Cataluña consume el pan procedente de las harinas que fabrica, a pls. entre 58 y 60, idéntica clase de harinas tengan que consumirlas las mallorquinas, pagando las entre 70, 75 y 80 pesetas.

La labor del señor Gobernador hubiera sido muy provechosa de haber podido conseguir que todas las harinas, que llegan y han de venir, hubieran sido de la clase intermedia y el público de Palma como el de Cataluña, las hubiera podido obtener al precio económico de la tasa.

De consiguiente el problema, queda poco más o menos en las mismas condiciones que antes.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Steijoon los pronósticos siguientes.

El jueves 10, llegará, al parecer, una depresión al Cantábrico, la cual producirá lluvias y algunas tormentas en nuestras regiones, particularmente desde el NO. y N., a las centrales, con vientos del tercer cuadrante.

El viernes 11, se hallará en el NO. de Francia la depresión del Cantábrico y causará lluvias y algunas tormentas en la Península, especialmente desde el N. al Centro y NE., con vientos de entre SO. NO. Cambiará el estado meteorológico el sábado 12, porque el apartarse por el mar del Norte y Escandinavia la depresión referida, se formará otra en el SO. y S. de la Península, que ocasionará lluvias en Andalucía, desde donde se irán extendiendo a Levante, con vientos de entre NE. y SE.

El domingo 13, avanzará hacia Argelia y Baleares la depresión del SO. y S. de la Península y producirá lluvias y algunas tormentas en Levante y Andalucía oriental, desde donde se propagará un tanto al Centro, con vientos de entre NE. y SE.

Del 14 al 15, persistirá en el Mediterráneo, por los parajes de Cerdeña, la citada depresión, pero su influencia solamente se sentirá un tanto en las regiones vecinas a dicho mar.

VII Centenario de la Merced

Como estaba anunciado el día 24 de septiembre terminaron las fiestas cívicas religiosas, que resultaron todas y cada una de ellas solemnísimas y animadas.

una de las Comisiones organizadoras y en el acto se consideraron disueltas las diversas Juntas del Centenario.

El regalo a los devotos de Nuestra Señora de la Merced mediante sorteo, correspondió a los números 1.353, 10.585, 11.898, 8.677, 3, 833, 10.058, 4.055, 10.397 y 9.939.

Nos complacemos en dar las gracias de nuevo a cuantos moral o materialmente han contribuido al esplendor de las fiestas del Centenario.

Cuestiones sanitarias

Continúase por esta Junta Provincial de Sanidad, adoptándose medidas sanitarias encaminadas a combatir y evitar la gripe.

Aquí los casos son benignos, pues personas que contrajeron la enfermedad a mediados de la semana anterior, han podido ya abandonar la cama completamente restablecidas.

A la entrada de Santa Catalina por la parte del camino de Son Rapiña, en terrenos del ensanche de aquel Arrabal, e inmediatos al sitio conocido por *Camp d'en Gori*, se amontonan cantidades de deyecciones de vaca procedentes de una vaquería que hay en la finca del citado campo.

Inmediato al sitio donde se depositan las citadas deyecciones hay varias casas, cuyos moradores no pueden asomarse a los balcones o ventanas, tal es el hedor que los citados excrementos despiden.

Algún vecino se quejó de esta anomalía al guardia municipal de punto y al parecer no se ha tenido a bien atender la justa queja, corregir el inconveniente.

Como que la expresada circunstancia, no sólo molesta sino que atenta contra la salud pública hoy tan quebrantada ya, precisa que sin pérdida de tiempo se ordene la retirada de las deyecciones de referencia.

Las subsistencias

Van de cada día, aumentando en Palma los precios para las carnes y productos de la elaboración del cerdo.

La manzana que se hace de los expresados animales es escasisima, debido a que el enorme precio de cotización impide el negocio, que en tan grande escala se hacía en Palma estos años anteriores.

Y los productos de los pocos cerdos que se sacrifican se venden a unos precios inabarcables al público, especialmente a las clases modestas.

Para los llamados *botifarrons* y *llangonissas*, han sido aumentados los precios en tal forma, que las clases y tamaños corrientes que los años anteriores se pagaban a cinco y a diez céntimos, hoy cuestan diez y quince céntimos respectivamente.

Por este motivo, es unánime la censura contra estas autoridades que no saben corregir un estado de cosas tan anómalas, cuando otras provincias, como por ejemplo Valencia, Alicante y Barcelona, con la perfecta implantación de las tasas, se ha conseguido el abaratamiento general de los productos.

Los huevos

Continúan vendiéndose en la Plaza Mayor al precio de 2'25 pesetas la docena, alegándose que la subida del precio, obedece a la escasez de huevos que se nota.

El pescado

Hoy han sido subidas a la pescadería de la Plaza Mayor para su venta, las siguientes partidas de pescado.

Clase especial, 2'14 kgs.
Clase 1.ª y 2.ª, 889 id.
Clase basto, 1.057 id.

Cines

Mañana jueves se debían inaugurar las sesiones de cine en el Principal, pero la Empresa atendiendo indicaciones de autoridades sanitarias ha decidido aplazar esta inauguración.

En cuanto decrezca la epidemia se abrirá el Principal, pues hoy hasta se ha dado el caso de que no pudo formarse un quinteto pues la mayoría de profesores se hallan guardando cama.

En el Lírico se proyectará hoy por última vez la primera jornada de la serie de gran éxito *P. L. M.*

Servirá como entrada en las sesiones de hoy el cupón que regalamos a nuestros lectores y que publicamos en esta misma edición.

Notas del Carmel

Se encuentra enferma de alguna gravedad, en la dolencia que hace tiempo padece, la distinguida señora doña Dolores Moxó, viuda de Maroto, a quien deseamos pronto restablecimiento.

Se hallan muy mejorado de la gripe que han padecido, el jefe de policía señor Blanco y el médico de la Junta Provincial de Sanidad señor López Comas.

D. Rafael Verdura Ferrer, en la Universidad de Barcelona ha terminado los estudios de la carrera de abogado, habiendo ganado en reñida oposición con nota de Sobresaliente y Matrícula de Honor, el Premio Extraordinario de la Facultad de Leyes.

Le felicitamos.

Ha tomado posesión de Director de la Prisión de esta Capital, nuestro amigo don José Bautista Loaliza, Subjefe que era de la misma.

Le felicitamos y le deseamos acierto en su nuevo cargo.

Con satisfacción hemos recibido la noticia de que el día 17 del pasado mes de Agosto, contrajo matrimonio en Buenos Aires nuestro amigo D. Bartolomé Arbós Pizá, que durante mucho tiempo fué empleado de la Administración de este periódico con la bella señorita María Verger Sbert hija del acudado comerciante de aquella capital, don Juan Verger.

Esta mañana ha llegado a nuestra redacción el periódico *Baleares*, que en aquella capital se publica, el que además de insertar el retrato de la feliz pareja, reseña la celebración de la ceremonia la que revistió gran solemnidad, desfilando por la casa de los nuevos esposos las más distinguidas familias de la sociedad balearense.

Reciba la feliz pareja nuestra más cordial enhorabuena; deseándoles muy veras, eternas dichas en su nuevo estado.

Necrológica

Ha fallecido en Barcelona, donde acababa de emprender viaje procedente de Cete, el capitán de la marina mercante don Juan Ginard.

De Barcelona ha llegado esta mañana a Palma el jefe de Administración Militar, don José Casasnovas, acompañado de su distinguida esposa e hija.

Ayer salió para Ibiza, en el vapor «Mallorca» el Excmo. e Ilmo. señor don Juan Torres, Obispo de Menorca a quien acompaña su capellán de honor Rdo. don José Planells.

El Dr. Torres, va a pasar algunos días en su país natal.

De Barcelona ha venido el concesionario de esta red telefónica D. Ramón Balet.

Han venido también el capitán D. Mariano Lambca, el propietario D. Ignacio Moragues, D. Luis Moragues, el industrial D. Mateo Garau, el propietario D. Juan Marqués, el comerciante catalán D. Carlos Abellanet y don Tomás Ripoll.

De Mahón ha llegado el Comandante de Marina, D. Francisco Pou.

Has llegado también, los señores D. Mateo Soler, D. Juan Amengual, D. Vicente Riera y D. Isabel Mesquida.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Francisco de Borja y Florencio. *Cuarenta Horas*.—Empiezan en Santa Catalina de Sena, dedicadas a Nuestra Señora del Rosario.—Los actos de costumbre.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Salud, en San Miguel.

MARITIMAS

—De Mahón ha llegado a las seis de la mañana el vapor «Rey Jaime II».

Este buque saldrá con destino a Ibiza y Valencia.

—A las siete y media de la mañana ha llegado de Barcelona, el vapor «Rey Jaime I».

Este mismo buque saldrá de nuevo para el puerto de procedencia esta noche a las ocho y media.

—De Barcelona, llegó ayer por la mañana el vapor «Belver», que saldrá en breve para el puerto de procedencia, con un cargamento de cerdos.

Esta mañana, a las nueve venía en demanda del puerto, un pailebot, que apenas avanzaba, efecto del escaso viento que reinaba en la bahía.

Trae cargamento de mercancía general. —Ha llegado procedente de Barcelona el pailebot «Trinidad Concepción» con cargamento de carbón.

—Esta mañana ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

—Las fuertes rachas de viento destruyeron uno de estos días en «Cala Gat», el falucho «Unión» de la matrícula de Ciudadela.

Este falucho procedía del puerto de Son Servera donde había ido a cargar uvas y debido al fuerte temporal tuvo que arribar en Capdepera.

EL TIEMPO

Día 9 de Octubre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 766 mm.; Termómetro a las 9 m., 16 °C.; Máxima al sol, 29 °C.; Máxima a la sombra, 24 °C.; Mínima a cubierto, 13 °C.; Mínima a descubierto, 11 °C.; Temperatura media de ayer, 19; Temperatura media correspondiente al mes, 2; Ascenso del barómetro en 24 horas 1 m.

Sociedad del Alumbrado POR GAS

Terminado el plazo de preferencia concedido a los accionistas de esta Compañía para suscribir a la nueva emisión de acciones acordada y anunciada, se concierte ahora un plazo de quince días, a partir de hoy para que el público pueda pedir el número de ellas que le convenga y cuyo importe a razón de trescientas pesetas una, se saufsará en la 2.ª quincena de este mes. Si la suscripción fuese mayor que el número de acciones disponibles, se procederá al correspondiente prorrateo.

Palma 1.ª Octubre de 1918.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Manuel Fuster.

SE VENDE

Una finca situada en punto céntrico de esta ciudad. Darán razón, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

ARITMÉTICA y Contabilidad práctica

El 10 del corriente Octubre se reanudarán las clases. Informes, LIBRERIA DE OCASION, Jaime II—77.

GACETILLAS

—*Bibliografías*. Con el interés que nos merece cuanto tiene relación con nuestros paisanos establecidos en Ultramar, nos hemos enterado de un folleto titulado «Informe Semestral» presentado por la Junta Directiva del Centro Balear que nos ha remitido el Presidente de dicha asociación don Miguel Oliver Gamundi, atención que profundamente le agradecemos.

Igualmente hemos recibido el número del *Boletín de Reformas Sociales* correspondiente al mes de septiembre próximo pasado.

—*Soldados*. De Mahón han llegado esta mañana 86 soldados que van a sus respectivas casas con permiso.

—*Destinos civiles*. Se hallan vacantes la plaza de cartero del Molinar de Levante dotada con 250'00 pts. y la de Llorito con igual sueldo.

Igualmente se halla vacante y debe cubrirse cual las otras, por los requisitos que marca la Ley la de Administrador y Recaudador del Ayuntamiento de Sóller, dotada con el haber de 894 pts. y 3.000'00 pts. de fianza.

—Por vicisitudes muy comunes en la vida el hombre vease obligado a consumir más energías que las que dispone y como ese desgaste origina una vejez prematura, cuyo preludio es el agotamiento, falta de humor, temblor en las piernas y desequilibrio nervioso, hay que ayudar al organismo con un tónico que por su composición sea asimilable. Veintiocho años que el Jarabe de Hipofosfitos Salud, es el único que ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina. Para librarse de toda falsificación rechácese todo frasco que en la etiqueta exterior no se lea con tinta roja: Hipofosfitos Salud.

—El vello se destruye con el «Depilatorio Peele», que deja la piel fina y blanca.

Más telegramas

LA HUELGA DE MINEROS

Madrid 8 (2 t.)

Oviedo.—El conflicto minero sigue en pie, habiendo hoy rectificado el acuerdo que adoptaron ayer, desistiendo de entrar al trabajo, fundados en que el ferrocarril de Langreo no admite a los huelguistas en los mismos puntos, ni ha despedido a los esquirols como exigen los huelguistas.

LO QUE DICE EL DOCTOR MOORE

Madrid 8 (11 m.)

Burdeos.—Ha llegado el Doctor Moore quien dijo que el Rey de España mejora rápidamente y que su estado general lo encontró perfecto.

El estado sanitario en España

Los ataques en el «Infanta Isabel», Madrid 8 (11 m.)

Las Palmas.—El vapor «Infanta Isabel» se prepara para regresar a Vigo.

Ha llegado el Gobernador y en seguida ha marchado al lazareto, el cual sigue acordado por la guardia civil.

El Obispo también ha visitado a los enfermos.

La población ofrece todo cuanto se necesita.

Los médicos de a bordo dicen que los síntomas de los enfermos durante la travesía desde la Coruña eran fiebres altas y los ataques quedaban como beodos y comensaban dando tumbos y presentaban el aspecto de idiotas, no dándose cuenta de nada.

Luego sobrevenían unos grandes dolores de vientre, estómago y pecho y venía un vómito de sangre y hemorragia por la nariz.

Los pasajeros han manifestado a los periodistas que en la Coruña embarcaron muchos pasajeros de tercera enfermos.

La epidemia se extiende Madrid 8 (2 t.)

Algeciras.—Ayer se llevaban registradas 536 invasiones.

Huesca.—La epidemia que tenía a decrecer, se extiende nuevamente.

Coruña.—En esta ciudad se extiende notablemente la epidemia, habiéndose registrado algunos casos de defunción.

Actualmente hay 500 casos, algunos graves.

En Ferrol hay 800 atacados.

Valencia.—Sigue la epidemia, registrándose numerosos casos, seguidos de algunas defunciones.

Burgos.—Se propaga la epidemia en toda la provincia.

En Fonfieso hubo 18 defunciones.

La guerra europea

Viaje inesperado Madrid 9 (11 m.)

Telegramas recibidos de Lisboa comunican que el Ministro de Portugal, que se encontraba en Londres, ha abandonado la capital inesperadamente regresando a Lisboa.

Hoy se espera la respuesta de Wilson en París.

Amnistía

Berna.—Según el «Vos Waest» Alemania ha concedido amnistía a los condenados por opiniones políticas durante la guerra.

Asuntos de Baleares

Madrid 7 (4'45 t.)

El ferrocarril de Andraitx Hoy se ha presentado en el Ministerio de Fomento el proyecto del ferrocarril de Palma a Andraitx.—*Fabra*.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 8

Interior contado	79'30
Interior fin de mes	80'00
Amortizable 5 por 100	97'50
Amortizable nuevo	87'50
Banco de España	500'00
Compañía Tabacalera	315'00
Frxncos	87'75
Libras	22'88
Exterior	90'15

Como de costumbre

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de las 11 ni de las 2 de la tarde.

Subasta voluntaria

El día 16 del corriente mes a las once y en el despacho del notario Don Mateo Jaime calle de Casa España, número 16, tendrá lugar la subasta mediante pujas a la liana, de la finca «Can Cabayut», sita en el Pla de Na Tesa, término de Marratxí, la que será rematada a favor del mejor postor, si la postura acomoda. Los títulos de propiedad estarán de manifiesto en dicha notaría.

Academia Politécnica

SANCHO-ESTELRICH CALLE SERRA, NUM. 11

Bachillerato, Comercio, Medicina, Derecho, etc., etc.

SECCION DE BELLAS ARTES

a cargo de los Sres. SANCHO y PONS

Clases diurnas y nocturnas de Música, (Harmonía, composición, contrapunto, fuga, etc., etc.), pintura, dibujo para artes y oficios dibujo del natural, acuarela, modelado y vaciado.

Día 15 empezará un cursillo especial de dibujo del natural para los señores Maestros de 1.ª enseñanza.

SE NECESITA

Joven de 14 a 17 años que sepa leer y escribir para una Papelería. Informes, Centro de Anuncios.

TRABAJADORAS de bolsillos de plata

Se da trabajo a cuantas lo soliciten en la fábrica de L. POMAR E HIJOS (Ensanche)

AL PUBLICO y A LOS INDUSTRIALES

En los puestos del Gremio, de la Plaza Mayor, Avenida Alejandro Roselló, y en el carrito ambulante se despacharán todos los días huevos para el consumo de la Capital a precios lo más limitados posible; actualmente rigen a 2'25 pesetas docena.

Preparación rápida

de Teneduría de Libros, Cálculo Mercantil y Aritmética práctica. Resultados inmejorables. Informes: Calle de Sans, 3—Palma.

Instalaciones Eléctricas y reparaciones

TELEFONO—295

EL AGUILA, S. Nicolás, 7

Ganaderos

Pig's Panacea Medicamento que cura radicalmente y evita las enfermedades de los cerdos. Pidase en farmacias y droguerías. Depósito: Centro Farmacéutico. Para detalles: a MIGUEL ORDINAS, Manteros 12—Palma

Tienda para alquilar

propia para negocio de importación. Situación comercial. Razón: Sindicato, 63 y Hostales, 39.